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Пленум

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о работе XXII совместного Пленума Комитета 

и КРК Адыгейского республиканского
отделения КПРФ

21 июня 2024 года в Майко-
пе состоялся XXII совместный 
Пленум Комитета и КРК Ады-
гейского республиканского от-
деления КПРФ. Его участники 
заслушали и обсудили доклад 
второго секретаря Адыгейского 
рескома партии К.И. Скорохода 
«О задачах Адыгейского ре-
спубликанского, городских, 

районных и  первичных отде-
лений партии по выполнению 
Постановления IX (майского) 
2024 года Пленума ЦК и ЦКРК 
КПРФ «О задачах КПРФ по спло-
чению антифашистских сил 
в борьбе с империализмом, 
реакцией и военной угрозой».

В обсуждении доклада при-
няли участие: член Бюро, первый 

секретарь Майкопского райко-
ма партии, руководитель фрак-
ции КПРФ в Совете народных 
депутатов Майкопского района 
Т.С. Безусько; первый секретарь 
Гиагинского райкома партии, 
депутат Государственного Со-
вета-Хасэ Республики Адыгея 
И.А.Викленко; председатель 
Контрольно-ревизионной комис-

сии Майкопского горкома КПРФ  
И.П. Березин; секретарь реско-
ма,  депутат Совета народных 
депутатов МО «Город Майкоп» 
М.С. Ситникова. 

Итоги обсуждения подвёл в 
заключительном слове первый 
секретарь Адыгейского рескома, 
член ЦК КПРФ, руководитель 
партийной фракции в Государ-
ственном Совете-Хасэ Республики 
Адыгея Е.И. Салов, он особо от-
метил, что сегодня очень важно 
распространять в массах, особен-
но в молодежной среде, правду 
о Победе над фашизмом в мае 
1945 года, мощным мотивом этой 
работы должна стать подготовка  
к 80-летию Победы советского на-

рода в Великой Отечественной 
войне. Также было подчеркнуто, 
что необходимо продолжить 
адресную помощь воинам Рос-
сии, солдатам и офицерам, тем, 
кто сражается с современным 
нацизмом на Украине, участво-
вать в идеологической войне 
против современного фашизма, 
разоблачать его носителей – по-
литэмигранов-русофобов, кото-
рые желают поражения нашей 
стране.

По вопросу повестки дня 
Пленум принял развернутое По-
становление.

   
Пресс-служба 
рескома КПРФ

ВЛАСТЬ ВЫНУЖДЕНА БРАТЬ НАШИ ИДЕИ
Фракция КПРФ в Государственной думе снова внесла на рассмотрение свой зако-

нопроект о «детях войны». Первый заместитель Председателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин 
прокомментировал значение этого документа и перспективы его принятия, а также 
явно обнаружившуюся в последнее время тактику власти: брать программные пред-
ложения КПРФ и реализовывать их, правда, существенно корректируя  содержание.

Выступая с трибуны Государ-
ственной думы по поводу 30-лет-
него юбилея КПРФ, я предложил 
коллегам-депутатам взять статьи 
и выступления Геннадия Андре-
евича Зюганова за последние 30 
с лишним лет и убедиться, что 
практически все прогнозы, кото-
рые делал лидер российских ком-
мунистов, сбылись. И множество 
предложений, выдвинутых Зю-
гановым, остаются чрезвычайно 
актуальными. Потом, при обще-
нии в кулуарах, многие депутаты 
разных фракций соглашались: 
действительно, это так.

Но, несмотря на очевидную 
правоту КПРФ во многих вопро-
сах, власть в течение многих лет 
игнорировала предложения, вы-
сказываемые КПРФ и её лидером. 
Однако в последнее время ситуа-
ция изменилась. Власть всё чаще 
берёт инициативы коммунистов, 
выдаёт их за свои и начинает 
реализовывать. Приведу ряд 
примеров.

КПРФ 20 лет выступала против 
внедрения в России «болонской 
системы» высшего образования. 
Всё это время наши аргументы 
демонстративно игнорировались. 
И что же? В прошлом месяце с 
трибуны Госдумы министр науки 
и высшего образования фактиче-
ски объявил о начале демонтажа 
«болонки». Признав при этом, 
что за 4 года, то есть в рамках 
бакалавриата, подготовить ква-
лифицированного специалиста 
по многим направлениям просто 
невозможно, а «эффективная 
массовая магистратура у нас 
не сформировалась». Хочется 
спросить: почему же, чтобы всё 
это заметить и понять, вам пона-
добилась такая бездна времени? 
Почему же вы нас не слушали?

Следующий пример. КПРФ 
многие годы требовала ввести 
в России прогрессивную шкалу 
налогообложения. Мы не раз 
вносили в парламент соответ-
ствующие законопроекты. В ответ 
чиновники несли всякую чушь: 
дескать, прогрессивный налог не 
удастся собрать (как же его со-
бирают во всех развитых странах 

планеты?), а думское большинство 
блокировало наши законопроекты. 
И вот в этом году сначала идею 
прогрессивного налога высказал 
президент, а потом появился и 
конкретный проект минфина с про-
грессивной шкалой НДФЛ.

Этот проект, по нашему мнению, 
требует очень существенной дора-
ботки. Богатые, получающие десятки 
и сотни миллионов рублей в год, не 
говоря уже о миллиардах, должны 
платить существенно большую 
долю своего дохода, чем это пред-
усматривает минфиновский проект 
(22%). Ведь во всех крупнейших 
экономиках мира ставка подоход-
ного налога на самых богатых на-
ходится в пределах от 30 до 55%. А 
вот самые бедные россияне должны 
быть вовсе освобождены от уплаты 
НДФЛ. Какой ещё налог можно 
брать с миллионов людей, которые 
в российской провинции живут на 
зарплаты в 20–30 тысяч рублей? Но 
факт остаётся фактом: предложение 
КПРФ о прогрессивном налоге уже 
пробило себе дорогу.

Третий пример: на недавно 
прошедшем Петербургском между-
народном экономическом форуме 
президент России высказался за 
возобновление индексации пен-
сий работающих пенсионеров. 
КПРФ немало лет настаивала на 
этом решении. Мы указывали, что 
пенсионеры в России продолжают 
трудиться не от хорошей жизни, 
а из-за недостаточного размера 
пенсий. Совершенно несправед-
ливо «карать» их прекращением 
индексации пенсий за то, что они 
работают. Мы также обращали 
внимание на то, что индексация 
пенсий работающих пенсионеров 
увеличит денежные доходы населе-
ния, а значит, будет способствовать 
экономическому росту. То есть это 
необходимое решение и с точки 
зрения социальной справедливо-
сти, и с точки зрения экономической 
целесообразности. И вот теперь 
это решение поддержано главой 
Российского государства.

Стоит также напомнить, что 
КПРФ всегда выступала за нацио-
нализацию собственности олигар-
хов, которую они присвоили в ходе 

ельцинско-чубайсовской привати-
зации. Власть пока предпочитает 
о национализации не говорить, но 
де-факто в последние полтора года 
потихоньку ведёт её. Генпрокура-
тура подала уже десятки исков, 
оспаривающих законность привати-
зации стратегических предприятий.

И, конечно, резкий рост нашего 
товарооборота и сотрудничества с 
КНР в последние годы – это прямая 
реализация идей КПРФ о повороте 
на восток, о том, что именно со-
циалистический Китай может быть 
самым надёжным стратегическим 
партнёром России.

С чем связан поворот власти 
к реализации ряда программных 
предложений КПРФ? Безусловно, с 
тем, что с февраля 2022 года наша 
страна оказалась в принципиаль-
но новой исторической ситуации. 
Прямая угроза, исходящая от про-
западного нацистского режима 
Украины, вынудила Россию начать 
специальную военную операцию. 
В ответ Запад развязал против 
России всеобъемлющую «гибрид-
ную войну». По территории России 
бьют натовскими ракетами, нас 
пытаются удушить экономически и 
технологически, против нас ведут 
гигантскую по масштабу информа-
ционную войну, направленную на 
дестабилизацию и расчленение 
России. В этих условиях жить по-
старому просто невозможно. И в 
поисках выхода власть всё чаще 
обращается к программным нара-
боткам коммунистов.

Конечно, мы этому только рады. 
И мы спокойно относимся к тому, 
что власть не берёт законопроек-
ты КПРФ, а пишет свои, хотя и с 
нашими идеями. Сейчас главное – 
помочь стране преодолеть суровые 
исторические  испытания. Но мы 
будем биться за содержание этих 
законопроектов. Чтобы наши идеи, 
например идея прогрессивного на-
лога, не были выхолощены, чтобы 
принятые меры были действитель-
но эффективны.

В свете этой новой тактики 
власти – использовать программ-
ные предложения коммунистов – 
особое значение приобретает тот 
факт, что несколько дней назад 

фракция КПРФ в Государственной 
думе внесла на рассмотрение 
российского парламента закон «О 
«детях войны».

В законопроекте речь идёт о 
наших гражданах, родившихся в 
период с 22 июня 1928 года по 3 
сентября 1945 года. Другими сло-
вами, это люди, которые в период 
Великой Отечественной были не-
совершеннолетними. Те из них, 
кто постарше, в годы войны с утра 
до ночи трудились на заводах, фа-
бриках и в колхозах, внося весомый 
вклад в победу над фашизмом. Те, 
кто родился перед самой войной и 
во время неё, «просто» перенесли 
в самом нежном возрасте бездну 
лишений.

Почти все эти люди уже в дет-
стве потеряли значительную часть 
здоровья. Сейчас у большинства 
из них – нищенские пенсии. После 
внесения коммунальных платежей 
и покупки еды у них зачастую не 
остаётся достаточно денег даже 
на совершенно необходимые им 
лекарства. И у многих вообще нет 
никаких социальных льгот.

Наши оппоненты говорят нам, 
что все «дети войны» имеют со-
циальные льготы по другим осно-
ваниям (как ветераны труда и т. д.). 
Но это не так. По данным самих го-
сударственных органов, в России – 
более 9 миллионов «детей войны». 
При этом 2 миллиона из них не име-
ют никаких льгот. А у большинства 
остальных объём льгот совершен-
но недостаточен для обеспечения 
нормальной жизни.

Нам возражают, что во многих 
регионах приняты законы о «детях 
войны» и что, дескать, в связи с 
этим федеральный закон не нужен. 
Отвечаем: нам не надо рассказы-
вать про эти региональные законы. 
Коммунисты всё про них знают. Мы 
сами вместе с союзной КПРФ обще-
российской общественной органи-
зацией «Дети войны» выступали 
разработчиками и инициаторами  
принятия этих законов.

Но реальность такова, что 
жизнь «детей войны» очень силь-
но зависит от того, в богатом или 
бедном субъекте Российской Феде-
рации они живут. Богатые регионы 
в России при капитализме – это 
в основном мегаполисы и те, где 
добывают сырьё. А большая часть 
остальных – бедные.

В результате примерно в поло-
вине субъектов Федерации какие-то 
льготы имеют все «дети войны», а в 

другой половине – лишь часть. А 
объём льгот по регионам разнит-
ся чрезвычайно. Именно поэтому 
остро необходим ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 
закон, который поможет ВСЕМ 
«детям войны» в России.

Среди льгот, которые устанав-
ливает наш законопроект:

– ежемесячная денежная вы-
плата в 5000 рублей; важно, что 
она будет производиться за счёт 
федерального бюджета, значит, 
финансовая состоятельность 
конкретного региона никак на неё 
не повлияет;

– бесплатная медицинская 
помощь в государственных и 
муниципальных медучреждениях;

– внеочередной приём в до-
ма-интернаты для престарелых 
и инвалидов, центры социального 
обслуживания, на обслуживание 
отделениями соцпомощи на дому.

Этот тот минимум, который, 
как мы считаем, государство 
обязано предоставить всем «де-
тям войны», чтобы облегчить их 
положение.

При этом прямо в поясни-
тельной записке нашего зако-
нопроекта мы чётко указываем, 
где взять дополнительные бюд-
жетные средства (порядка 500 
млрд рублей в год), необходимые 
для помощи «детям войны». Мы 
пишем, что закон «О «детях вой-
ны» будет реализовываться за 
счёт дополнительных доходов, 
которые принесёт введение про-
грессивного налога в виде, пред-
ложенном КПРФ в мае 2023 года 
(проект федерального закона 
№ 363564-8).

Мы много раз вносили закон о 
«детях войны», но его блокирова-
ло думское большинство. Однако 
мы рассчитываем, что в нынеш-
ней ситуации судьба нашей ини-
циативы будет иной. По сути, мы 
говорим сейчас власти: не хотите 
принимать наш законопроект? 
Ладно. Возьмите наши идеи и 
напишите свой. Но давайте, на-
конец, поможем «детям войны». 
Уже миллионы из них ушли из 
жизни, не дождавшись справед-
ливости. Давайте же больше не 
будем откладывать помощь этим 
откровенно обездоленным и нуж-
дающимся людям, тем более что 
Россия перед ними в неоплатном 
историческом долгу!

Газета «Правда», 
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Прогрессивное налогооблажение

Дата в календаре

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ...
Тринадцатого июня на XXXVII-й сессии Парламента республики фракция 

КПРФ проголосовала за положительный отзыв на проект федерального за-
кона о прогрессивной шкале налогообложения. Его внесло в Государствен-
ную думу Правительство Российской Федерации после того, как президент 
России в Послании Федеральному Собранию заявил о назревшей необходи-
мости установить прогрессивное налогообложение на доходы физических 
лиц по социально справедливому принципу «Богатые платят больше». 

После обсуждения вопроса на различ-
ных общественных площадках и в феде-
ральных органах государственной власти 
Правительство России подготовило и внесло 
в Госдуму Федерального Собрания РФ со-
ответствующий законопроект. С учетом его 
политической, социальной и  экономической 
значимости документ был направлен для 
рассмотрения в органы законодательной и 
исполнительной власти субъектов Федера-
ции. Депутаты рассмотрели его в головном и 
других комитетах Государственного Совета-
Хасэ Республики Адыгея. А затем на парла-
ментской сессии единогласно поддержали 
данный проект федерального закона. Факт 
сам по себе говорит о давно ожидаемом в 
обществе решении.

Понимание его социальной значимости 
не потребовало продолжительного обсуж-
дения. Парламентарии республики знали, 
что, одобряя законопроект, они отвечают 
чаяниям народного большинства. Тем не 
менее представитель фракции ЛДПР заявил 
отдельно о заслугах его партии в решении 
вопроса о прогрессивном налоге. В данной 
связи мы попросили прокомментировать 
историю вопроса руководителя депутатской 

фракции КПРФ в Госсовете республики, члена 
ЦК Компартии РФ Евгения Салова. Вот что 
он сказал:

– Начну с того, что выбор момента 
для самопиара упомянутой партии – не 
забота КПРФ. Тем более, что действи-
тельная заслуга в многолетней борьбе 
за прогрессивную шкалу налогообложения 
принадлежит нашей партии. И те, кто не 
первый день в политике, знают это не хуже, 
чем сами коммунисты и сторонники КПРФ. 
Остается лишь напомнить, если кто не в 
курсе, о продолжительной истории борьбы 
Компартии РФ за введение прогрессивного 
налога на доходы богатых. Вот положение 
из программы-минимум КПРФ, принятой на 
ее II Чрезвычайном съезде в феврале 1993 
года: «Ввести прогрессивную шкалу на-
логообложения, освободить от уплаты 
налогов граждан с низкими доходами». 
С тех пор решение этой социально и эко-
номически необходимой задачи не сходило 
с повестки деятельности КПРФ. Так, в 
предвыборной программе партии в думской 
избирательной кампании 2016 года гово-
рилось: «Стране нужен прогрессивный 
налог на доходы физических лиц. Он 

эффективно работает в США и Китае, 
в Германии и Франции, во многих странах 
мира. Богатеям в России давно пора рас-
кошелиться. Подоходный налог для бед-
ных мы готовы снизить... Эти решения 
не только справедливы, но и добавят в 
бюджет 4 триллиона рублей».

Это программное положение партийная 
фракция отстаивала на заседаниях Государ-
ственной думы. А лидер КПРФ предлагал его 
решение на заседаниях Государственного 
Совета и на встречах с президентом и пред-
седателем Правительства страны. В ре-
зультате тех усилий был сделан первый шаг 
в необходимом направлении. Увеличен до 15 
процентов налог на доходы физических лиц 
сверх 5 миллионов рублей. Средства от него, 
а это миллиарды рублей, были направлены 
в государственный фонд «Круг добра» – на 
целевое лечение детей с редкими заболева-
ниями. Уже скоро был получен необходимый 
социальный и лечебный эффект.

А партия продолжила борьбу за раз-
витие прогрессивного налогообложения. В 
Политическом отчете XVIII съезду КПРФ в 
выборном 2021 году председатель ЦК Ген-
надий Андреевич Зюганов, говоря о борьбе 
фракции КПРФ в Госдуме седьмого созыва за 
принятие закона о прогрессивном налоге, 
напомнил: «Именно эта Дума раз за разом 
отвергала наши инициативы о введении 
прогрессивной шкалы налогов». Требова-
ние о ее принятии было включено в пред-
выборную программу КПРФ на 2021–2026 
годы. И вот, наконец, в Госдуме восьмого 
созыва и в Правительстве России признали 
необходимость введения прогрессивной 
налоговой шкалы. Сделан еще один шаг в 
верном направлении – к увеличению налогов 

на доходы богатых и снижению налоговой 
нагрузки для семей с детьми. Поэтому 
фракция КПРФ в республиканском Парла-
менте поддержала данный законопроект. 
Это еще одно достижение в реализации 
нашей партийной программы-минимум. 
Вместе с тем считаем, что нынешние 
условия борьбы с экспансией Запада вы-
зывают необходимость продолжить 
движение к росту налоговой нагрузки на 
сверхбогатых и, напротив, к ее снижению 
для граждан с невысокими доходами. Это 
обеспечит солидарную социально-экономи-
ческую компенсацию неравенства доходов. 
Вопреки тому, что представитель одной 
из партий, похожей чем-то на реинкар-
нацию «Союза правых сил», сошедшего с 
политической орбиты на заре «нулевых» 
годов, заявил при обсуждении вопроса о 
прогрессивном налогообложении, что у нас 
«олигархов нет». Открытие, достойное 
занесения на скрижали современности. 
Олигархов нет, а лобби их интересов 
осталось? Но если олигархи исчезли, то 
чего волноваться о них? Нет сверхбога-
тых, значит, и прогрессивный налог их не 
коснется.

Правда всегда конкретна. И запечат-
лена в фактах истории. Они свидетель-
ствуют, что самой последовательной 
и результативной партией в борьбе за 
прогрессивную шкалу налогообложения 
была, по меньшей мере с 1993 года, и 
остается сейчас Коммунистическая пар-
тия Российской Федерации. История все 
помнит и хранит в документах. Читайте 
и узнаете.

Пресс-служба рескома КПРФ

Цены

ВИНЕГРЕТ 
НЫНЧЕ ДОРОГ

Резкий рост цен на ингре-
диенты популярного овощного 
салата все чаще заставляет отка-
зываться от него в пользу других, 
более дешевых блюд.

Как ни странно, с начала 2024 
года в России больше всего по-
дорожали такие продукты, как 
картошка, свекла и морковь – та 
самая основа «борщевого на-
бора», он же – винегретный. 
Отчасти. 

Об этом свидетельствуют 
свежие данные Росстата, как 
констатирует «Парламентская 
газета». На первом месте по 
росту стоимости за килограмм – 
красная свекла. Цена на нее вы-
росла почти в два раза, точнее, 
на 96,54 процента. Следом то-
ропится картофель – рост цены 
на 69,52 процента и морковь – 
на 61 процент. Лук пока сдер-
живает сам себя – подорожал 
«только лишь» на 33 процента. 
Глядя на братьев-овощей, под-
тянулись и фрукты – яблоки 
стали дороже на 27 процентов. 
Да и капуста, верный призывник 
и борщевого, и винегретного 
набора, подорожала на 36,3 
процента.

А вот огурцы и помидоры, 
которые входят в винегретный 
и борщевой набор разрозненно, 
даже подешевели: огурчики – на 
41 процент, помидоры – на 9 
процентов.

Причина такой овощерыноч-
ной нестабильности – сезон-
ность урожаев. Как подтвердил  
независимый аграрный эксперт 
Александр Корбут, старые запа-
сы съедены, в продажу поступа-
ет импорт, а он дорогой. Свекла, 
по мнению Корбута, подорожала 
из-за… сравнительно низкого 
спроса на нее россиян по срав-
нению с той же картошкой. А 
картошка – из-за того, что в этом 
году мы лишились недорогой 
египетской.

Анна ЯЗИНСКАЯ
vologda-poisk.ru

ПОСЛАНИЕ ХУДОЖНИКА
(В июле 59-го…)

11 июля 1959 года в жизни Майкопа произошло знаменательное событие. На цен-
тральной площади города открыли памятник Владимиру Ильичу Ленину. 

Его автором стал выдающийся 
советский скульптор Матвей Ген-
рихович Манизер, народный ху-
дожник, лауреат Государственной 
премии СССР и Ленинской премии 
(дважды) в области изобразитель-
ного искусства, вице-президент 
союзной Академии художеств. Он 
известен также как создатель па-
мятника Ленину в Ульяновске, на 
родине вождя, памятника Тарасу 
Шевченко – в Харькове и монумен-
та «Навеки с Россией» – на пло-
щади Дружбы в городе Майкопе 
(в соавторстве с О.М. Манизером).

Памятник В.И. Ленину в столице 
Адыгеи явился подлинным шедев-
ром в искусстве М.Г. Манизера, 
одной из вершин его творчества. 
Совершенство пропорций памят-
ника, соразмерность структурных 
элементов, их композиционное 
единство, гармоничная связь с 
организацией всего пространства 
центральной городской площади, 
где памятник выступает художе-
ственно-образной и архитектурной 
доминантой, подчеркивает завер-
шенность и целостность ансамбля 
главной площади республики. Все 
это вместе служит замечательным 
воплощением феноменального 
авторского замысла. В нем вы-
разительно проявились такие осо-
бенности творческого стиля М.Г. 
Манизера, как строгое моделирова-
ние памятника в традициях отече-
ственной реалистической школы 
монументального искусства. При 
отсутствии следов консерватизма, 
механической заданности, но с пол-
ной свободой авторского самовыра-
жения в создании художественного 
образа, призванного воплотить воз-
вышенный политический смысл и 
глубинное эстетическое чувство. 
Именно поэтому творение Мани-
зера в центре Майкопа явилось 
одним из самых совершенных 
памятников Ленину в СССР, став 
на многие десятилетия вперед не-
отъемлемой частью живописного 
южнороссийского города с его осо-
бым географическим, историческим 
и культурным колоритом.

Соавтором М.Г. Ма-
низера в архитектурном 
оформлении памятни-
ка Ленину в Майкопе 
явился Игорь Евгеньевич 
Рожин, народный архи-
тектор СССР, лауреат 
Государственной пре-
мии СССР и Ленинской 
премии, главный архи-
тектор подмосковного 
Зеленограда, один из 
авторов станций Москов-
ского метрополитена и 
архитектор Центрально-
го стадиона в Лужниках.

На  взгляд  автора 
этих заметок, художе-
ственный образ данного 
творения в целостной 
связи всех его элементов 
принес городу не только 
вдохновенно исполнен-
ный социокультурный и 
политический заказ, но 
и сохранил послание ху-
дожника современникам 
и потомкам, записанное 
в комплексе конструктивных звеньев 
памятника, составляющих вместе 
единый культурологический контекст.

Попытаюсь прочитать его так, как 
учили на семинарах по истории ис-
кусств на историческом факультете 
Ростовского госуниверситета и по ис-
кусствоведению – на журфаке МГУ. 
Первое, что бросается в глаза при 
взгляде на памятник, восходящая 
череда концентрических кругов, из 
которых встает в полный рост, в опо-
ре на округло-выпуклый постамент, 
обращенная лицом к центральной 
улице города с ее многолюдьем фи-
гура вождя. Его поза спокойная, уми-
ротворенная даже, исполненная, ка-
жется, задумчивого желания узнать, 
чем живут люди города, что говорят, 
к чему стремятся в новом мире, соз-
данном по заветам его основателя. 
Подножие памятника охватывает 
большой круг, символизирующий 
земное начало всякой человеческой 
судьбы, даже такой необычной, как у 
В.И. Ленина. Из него поднимается зе-
леный круг газона. Цвет травы – цвет 

жизни, ее рождения и продолжения 
в человеческой судьбе. Не знаю, 
был ли автор памятника верующим 
человеком. Но как художественно 
образованный мастер, он мог знать 
о символическом значении зелено-
го цвета в исламе – религиозной 
конфессии, к которой исторически и 
духовно принадлежит часть много-
национального народа Адыгеи. И, 
возможно, помнил о присутствии зе-
леного цвета на священных одеждах 
православных иерархов во время 
литургии – главнейшего из христиан-
ских богослужений в определенные 
церковной традицией праздники или 
накануне их. В любом случае, худож-
ник ведал, что зелень травы – олице-
творение вечного возрождения жиз-
ни. И поместил этот символ в форме 
круга – идеальной геометрической 
фигуры – в основание памятника, 
передавая в цвете то, что воплотил 
в поэтическом слове Владимир 
Маяковский: Ленин жил/ Ленин жив/ 
Ленин будет жить. И то, что на тыся-
челетия раньше вошло в молитву: 

«Смертью смерть поправ» – идея, 
что человек, подобно Спасителю, 
возродится к жизни вечной. Этот 
мыслеобраз был сформирован в 
религиозной традиции. А Ленин, 
как известно, придерживался ате-
истических взглядов, хотя и писал 
в дореволюционной анкете: «Рус-
ский. Православный».

Сама идея социальной спра-
ведливости и человеческого ра-
венства была религиозной по про-
исхождению. Включенная позже в 
оболочку рациональной западной 
теории, она была с творческим бес-
страшием адаптирована В.И. Ле-
ниным, а за ним И.В. Сталиным, 
к русской многонациональной и 
поликонфессиональной реально-
сти и послужила руководством к 
непосредственному действию для 
строительства общества справед-
ливости на шестой части земной 
суши.  

Мечта о человеческом бес-
смертии, по крайней мере, в духов-
ном смысле, глубоко выраженная 
богословами, художниками, по-
этами и философами, продолжает 
жить в нашей отечественной куль-
туре. Тем более, когда речь идет 
о человеческом гении. «Ленин не 
умер, – выразил парадоксаль-
ную, на первый взгляд, мысль 
современный биограф вождя Лев 
Данилкин, – он растворился в окру-
жающем мире и продолжает жить 
среди нас...» Скульптор Манизер 
воплотил ту же идею в памятнике 
Ленину, открытому в Майкопе на 
многолюдном митинге 65 лет на-
зад.

Тот же динамичный мотив 
воспроизводится, повторяется 
в круглых чашах-цветниках на 
гранитных прямоугольных основа-
ниях, ритмично расставленных по 
окружности подножия. В нее есте-
ственно вписывается усеченной 
пирамидой, придавая выразитель-
ный ритм подъему, ступенчатый 
многогранник из гранита того же 
красного цвета, что на облицовке 
Ленинского мавзолея на Красной 
площади в Москве. Монумен-
тальная фигура вождя завершает 
символичный земной круг, входит в 
большой круг окоема – невесомую 
небесную полусферу, соединяет 
навсегда воплощенную в памятном 
образе идею земной правды-спра-
ведливости с вечной вселенской 
истиной.

Евгений САЛОВ, писатель,
кандидат философских наук
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Гиагинскому району – 90 лет

ГДЕ РОДИЛСЯ, 
ТАМ И ПРИГОДИЛСЯ

В этой статье мы расскажем о выдающемся земляке Петре Васильевиче Букрееве. 
Авторство публикации принадлежит Ольге Волковой, которая много лет возглавляла 
Гиагинский краеведческий музей, а инициатором выступил секретарь Гиагинского 
районного отделения КПРФ Александр Кузьмин.

Наш земляк всего себя отдал 
служению Отечеству, своей малой 
родине. О нём можно сказать, 
что он на протяжении всей своей 
жизни не кривил душой и сердцем, 
был требователен к самому себе 
и людям, которые его окружали.

Пётр Васильевич Букреев 
родился 21 октября 1926 года в 
станице Келермесской, в семье 
крестьян. Отец – Василий Петро-
вич, 1905 года рождения, мать – 
Надежда Тимофеевна. С раннего 
детства Пётр остался без отца, ко-
торый трагически погиб в период 
коллективизации в 1930 году. Мать 
одна воспитывала троих детей. В 
1933 году семья пережила очеред-
ное несчастье: умерли от голода 
бабушка, младшие сестра и брат.

В 1934 году Пётр пошёл в пер-
вый класс Келермесской школы. 
Затем семья переехала в посёлок 
Гончарка, где он продолжил учить-
ся дальше. В 5 классе учился уже 
в Гиагинской, жил в общежитии 
и на выходные приезжал домой, 
чтобы помочь маме.

«Жили очень бедно и тяжело, 
поэтому меня мама отвезла к 
своей матери и брату в село 
Киевка Апанасенского района 
Ставропольского края. В 1942 
году окончил 7 классов и стал 
работать в местном совхозе, по-
могать маме. А весной 1944 года 
был призван в армию», – вспоми-
нал Пётр Васильевич.

Казалось, что война уже бли-
зилась к завершению, началось 
освобождение Европы. Но пово-
евать Петру Васильевичу дове-
лось. После боевой подготовки в 
учебном полку в городе Моздоке 
он в августе 1944 года был на-
правлен на Первый Украинский 
фронт в составе маршевой роты 
в качестве наводчика станкового 
пулемета 243-го стрелкового 
полка 181-й стрелковой дивизии.

Советская Армия освобожда-
ла Польшу, наши воины держа-
ли оборону на Сандомировском 
плацдарме и накапливали силы 
для последнего решительного 
наступления. Вот как вспоминал 
те события Пётр Васильевич:

«Это была зима, 9 января 
1945 года мы готовились идти в 
наступление. Этот бой я никог-
да не забуду. Батальон получил 
приказ произвести разведку боем. 
Примерно в полдень наша артил-
лерия начала артподготовку по 
передовой противника. Батальон 
в это время сосредоточился на 
передовой и готовился к атаке. 
Как только артподготовка пре-
кратилась, батальон в быстром 
темпе начал наступление, атаку 
на вражеские окопы, которые 
были от нашей передовой ме-
тров триста. Это расстояние 
было преодолено за несколько 
минут. Не встретив практиче-
ски никакого сопротивления, ба-
тальон стал внедряться вглубь 
немецкой обороны. И в это время 
на солдат обрушилась вся мощь 
немецкой артиллерии. Мы по-
несли огромные потери, но ни 
на секунду не возникло замеша-
тельства, мы продолжали ата-
ковать и идти только вперёд. 
Шли до тех пор, пока противник 
не прекратил артналёт. Сразу 
же немецкая пехота перешла в 
контрнаступление. Силы были 
не в нашу пользу. Батальон залёг 
и встретил врага огнем. Счи-
танные секунды потребовались 
нашему расчёту, чтобы пустить 
в работу пулемёт. Напоровшись 

на ответный огонь, немцы боль-
ше не атаковали, но стабильно 
обстреливали артиллерией и 
миномётами.

В передышках между атака-
ми мы пытались хоть как-то 
обустроить свою оборону. К со-
жалению, окопаться было невоз-
можно, так как земля была мерз-
лой, приходилось использовать 
естественные канавы и ямы. Наше 
единственное оружие – станковый 
пулемёт – укрыть было нечем и не-
где. Замаскировали его снопиками 
ржаной соломы с крыши разрушен-
ной хижины, так как находились мы 
на краю хутора.

С наступлением темноты 
немцы во зобновили атаки, кото-
рые не прекращались всю ночь и 
весь следующий день. Утром сле-
дующего дня немцы продолжали 
непрерывно обстреливать нас. Пу-
лемёт перегревался, участились 
обрывы гильз, а это значит, что 
орудие стало заклинивать. Чтобы 
устранить поломку, необходимо 
остановить пулемёт. Оживлённые 
этим молчанием немцы уже совсем 
близко горланят, торжествуя по-
беду. Но вот пулемёт заработал, 
атака отражена.

Тяжело ранены командир пу-
леметного взвода младший лей-
тенант Старовойтов, комбат 
капитан Сорокин. Командир рас-
чёта сообщил, что нас осталось 
двое из 450 солдат. Ему – 19 лет, 
мне – 18. Ожидая очередную атаку, 
слышу голос сержанта: «Петя, 
поднимайся, за нами пришли». 
Это прибыл посыльный штаба, 
который сообщил, что батальон 
выполнил приказ командования 
точно и в срок. Мне сообщили, что 
я буду представлен к награждению 
орденом Боевого Красного Знаме-
ни, который я так и не получил. То 
ли комбат не смог представление 
отправить по назначению, то ли 
участников разведки боем не по-
ложено награждать ни живых, ни 
мертвых... Мы с нашим проводни-
ком прибыли в расположение полка, 
где нас накормили, но никто из 
командиров с нами не встретился. 
Значит, мы наверняка считались 
погибшими. И тогда я подумал: 
если останусь живой, обязатель-
но поставлю памятник погибшим 
товарищам, защищавшим Сандо-
мирский плацдарм.

Утром 12 января после мощной 
двухчасовой артподготовки весь 
фронт перешёл в наступление. 
Оборона противника была про-
рвана, наши войска устремились 
на запад. Шли с боями днём и 
ночью. И уже 20 февраля вышли 
к Одеру. При форсировании реки 
меня ранило в ногу, но уже в первых 
числах марта я был в своей части, 
которая стояла под Бреслау. 
При штурме погиб мой командир 
Коноваленко М.Н., а я был ещё 
раз ранен и контужен. Но уже 
через неделю, ещё не совсем вы-
лечившись, был в строю. С новой 
штурмовой группой мы овладели 
укрепленными домами, захвачен-
ными немцами. Так, с боями, про-
шел весь апрель, а 7 мая гарнизон 
Бреслау капитулировал. Здесь мы 
и встретили День Победы».

За подвиги в Великой Отече-
ственной войне и заслуги перед 
Отечеством Пётр Васильевич был 
награжден орденом Славы 3 сте-
пени, двумя медалями «За Отвагу».

После окончания войны он про-
служил еще 5 лет. Демобилизовался 
в октяб ре 1950 года, вернулся в 
посёлок Гончарка. Работал заве-

дующим радиоузлом Гиагинской 
райконторы связи. Затем с 1950 по 
1958 год строил сахарный завод, 
а с 1959 года работал старшим 
электриком в совхозе «Гиагин-
ский». Вступил в ряды КПСС и 
был неосвобож дённым секрета-
рем бюро, а затем секретарём 
парткома.

В 1961 году без отрыва от про-
изводства окончил Краснодарский 
монтажный техникум, получил 
специальность техника-электрика. 
Спустя 10 лет, в 1971 году окончил 
Кубанский сельскохозяйственный 
институт по специальности «уче-
ный-агроном».

В 1969 году Пётр Васильевич 
возглавил совхоз «Гиагинский» и 
был его директором до 1993 года. 
Под его руководством совхоз пре-
вратился в сильное, процветаю-
щее хозяйство, известное своими 
достижениями не только в Адыгее, 
но и далеко за её пределами. 
Благодаря выращиванию лекар-
ственных трав хозяйство стало 
совхозом-миллионером. Началось 
развитие инфраструктуры: строи-
тельство школы, Дома культуры, 
жилых домов, Дома быта.

Но не только хозяйственные 
успехи принесли ему славу, ува-
жение и почёт. Особой гордо-
стью Петра Васильевича стал 
созданный им единственный в 
своём роде в России дендропарк, 
в котором собраны уникальные 
породы экзотических растений со 
всего мира. Началось создание 
этого рукотворного чуда в марте 
далёкого 1970 года, когда заклады-
валась зона отдыха «Березовая». 
Затем, через два года, территория 
зоны «Дальняя», а в 1976 году 
появились первые посадки зоны 
«Центральная». Сейчас послед-
няя – это ядро Гончарского ден-
дрологического парка. Дендропарк 
представляет собой нечто среднее 
между большим красивым парком 
и ботаническим садом, где взоры 
посетителей услаждает водная 
гладь рукотворного пруда с остро-
вом посередине и оригинальный 
сад камней. Площадь всех прудов 
вместе с насаждениями составля-
ла 150 гектаров. 

В 1997 году администрацией 
района парку было присвоено имя 
его создателя – Петра Васильеви-
ча Букреева.

За свои трудовые заслуги Пётр 
Васильевич был награжден ор-
деном Ленина, двумя орденами 
Трудового Красного Знамени, 
медалью «За трудовое отличие», 
медалью «Слава Адыгеи».

Казалось, что всё в жизни 
удалось, всего достиг, но в памяти 
всплывала мысль о том, что он 
не исполнил долг перед боевыми 
товарищами, которым дал слово 
увековечить память о них. Уже на 
пенсии Пётр Васильевич обратил-
ся в районный Совет народных 
депутатов за содействием в уста-
новлении памятника, но не нашел 
понимания...

18 июля 2004 года Пётр Ва-
сильевич ушёл из жизни, так и не 
исполнив долг перед товарищами. 
Но любящие дети продолжили 
дело отца. Так в Гончарском ден-
дропарке появился ещё один 
памятник, напоминающий нам о 
героическом подвиге нашего зем-
ляка и его сослуживцев.

Ольга ВОЛКОВА.
В статье использованы 
материалы Гиагинского 
краеведческого музея

ПУТЁВКА В ЖИЗНЬ
Анатолий Георгиевич Дьяченко – это мой самый первый главный 

редактор.  Моё первое печатное слово появилось в возглавляемой им 
газете, где освещают всё происходящее, открывая правду и борясь 
за справедливость  для большинства простого народа.  У меня нет 
соответствующего образования, и я также не знаю, что такое вообще 
журналистика, но начало, первые навыки заложены им – одним из опыт-
ных заслуженных журналистов Адыгеи.  Он начинал когда-то простым 
рабочим и за свою долгую жизнь прошёл много испытаний, прежде чем 
стать борцом печатного фронта.

Помню как сейчас: это был спокойный, уравновешенный стойкий 
борец, казак по происхождению, с хорошим чувством юмора, – солид-
ной комплекции и с тихим голосом...  Выражаю свое самое искреннее 
участие, моё соболезнование по поводу кончины просто замеча-
тельного, открытого для всех человека, моего наставника родным и 
близким его товарищам...  Он не предал нашу партию и не изменил 
своим убеждениям, как многие перерожденцы перестроечных времен. 
За что достоин только настоящего уважения. Память о нем останется 
в наших сердцах.

Сомкнём ряды, уходят ветераны, 
борцы, подвижники, товарищи, бойцы...

Виктор ЯКОВЛЕВ

ДЕНЬ ПАМЯТИ И СКОРБИ
22 июня в России отмечается День памяти и скорби, 

посвященный началу Великой Отечественной войны.  

В этот день вспоминают о 
том, как в 1941 году мирная жизнь 
миллионов советских людей пре-
рвалась агрессией фашистов 
против СССР. Великая Отечествен-
ная война была одним из самых 
тяжелейших испытаний, которое с 
честью выдержала наша Родина. 

По всей стране прошли меро-
приятия в рамках Всероссийской 
акции «Свеча памяти». Адыгея 
присоединилась к ней, и 21 июня 
вечером на Центральном мемо-
риале Майкопа из 4 000 свечей 
была создана огненная картина 
с изображением ордена Отече-
ственной войны и Георгиевской 
ленты. Также участники акции со-
брали из зажжённых лампад слово 
«Помним».  

22 июня во всех муниципаль-
ных образованиях Адыгеи со-
стоялись траурные церемонии 
возложения венков. В Майкопе она 

традиционно прошла на Централь-
ном мемориале «Павшим в боях за 
Советскую Родину». 

Наряду с представителями 
органов государственной и муни-
ципальной власти, а также обще-
ственностью города в мероприятии 
приняли участие коммунисты и 
комсомольцы Адыгейского ре-
спубликанского отделения КПРФ, 
члены левопатриотических обще-
ственных организаций.

После минуты молчания ком-
мунисты возложили цветы к Веч-
ному огню. Жители республики 
вспомнили о 80 тысячах земляках, 
ушедших на фронт, из которых 
свыше 30 тысяч погибли в ходе 
Великой Отечественной войны. 59 
выходцев из Адыгеи стали Героями 
Советского Союза и полными кава-
лерами Славы.

Пресс-служба рескома КПРФ 

Председателю Государственного 
Совета-Хасэ Республики Адыгея

Нарожному В.И.
От имени Общественного совета 

жителей п. Гончарка,
Совета ветеранов Гиагинского района, 

Совета старейшин при главе 
Гиагинского района.

ОБРАЩЕНИЕ
Уважаемый Владимир Иванович!

В этом году посёлок Гончарка Гиагинского района будет отмечать 
95-летие со дня образования. 

Под руководством директора совхоза Букреева Петра Васильевича 
наш поселок успешно развивался. Возводились промышленные объекты: 
центральная ремонтная мастерская, котельная, перерабатывающая база 
лекарственного сырья. Также были построены: школа, дом культуры, зда-
ние конторы, детский сад. Строилось современное жильё. Благодаря Пе-
тру Васильевичу поселок был газифицирован, улицы асфальтированы. 

Одновременно шло строительство парковых зон:  пруд «Дальний», 
«Березовая роща», «Центральная».

В  80-х годах в поселке Гончарка была проведена научная конферен-
ция ботанических садов и дендрологических парков Советского Союза, 
на которой было принято решение присвоить парку статус «Дендрологи-
ческого». Позже Дендрологический парк поселка Гончарка был включен 
в каталог дендрологических парков и ботанических садов мира.

Сегодня наш дендрологический парк носит имя П.В. Букреева и парку 
присвоен статус регионального значения. 

Петр Васильевич в своей работе много уделял внимания детям и 
школе. Благодаря этому получил звание «Заслуженный учитель». Много 
лет П.В. Букреев был почётным членом Президентского совета Республи-
ки Адыгея, почётным жителем Гиагинского района и посёлка Гончарка. 
Петр Васильевич являлся талантливым руководителем, великолепным 
организатором, при этом очень скромным человеком. 

На основании вышеизложенного Общественный совет жителей 
поселка Гончарка, Совет ветеранов Гиагинского района и Совет ста-
рейшин при главе Гиагинского района выходит с инициативой в честь 
95-летия образования поселка Гончарка в Дендрологическом парке 
имени П.В. Букреева установить бюст его создателя – Букреева Петра 
Васильевича.
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Индекс ПА 116

Цена свободная

Социальный калейдоскоп
Увеличение 

МРОТ 
Минимальный размер оплаты 

труда в России к 2030 году дол-
жен составить не менее 35 тыс. 
рублей. Об этом заявил президент 
России Владимир Путин в ходе 
выступления на пленарной сессии 
Петербургского международного 
экономического форума. Глава го-
сударства отметил, что индексация 
МРОТ будет завязана на общий 

рост зарплат в экономике. По его 
словам, минимальный размер опла-
ты труда в 2025 году будет состав-
лять 48% от медианной зарплаты и 
продолжит расти. Таким образом, он 
превысит 22 тыс. рублей в месяц, то 
есть вырастет еще примерно на 15%. 

Энергетики – 
не для детей 

Государственная дума приняла 
в первом чтении закон о запрете 

продажи безалкогольных тонизи-
рующих напитков несовершенно-
летним. Ранее законодательство в 
этом вопросе зависело от региона. 
Теперь же в случае окончатель-
ного принятия закона продавцы 
будут обязаны проверять паспорт 
у потенциальных покупателей. Как 
подчеркнула одна из соавторов 
законопроекта Нина Останина, 
подобное решение давно назрело, 
поскольку по статистике энергетики 
употребляет каждый второй под-
росток в России. Подобные напитки 

несут большой вред для организма 
несовершеннолетнего.

Индексация 
пенсий 

работающим 
Президент России Владимир 

Путин предложил возобновить 
индексацию пенсий работающим 
пенсионерам со следующего года. 
«Из-за финансовых и бюджетных 
ограничений не проводилась ин-

дексация пенсий работающим 
пенсионерам .  Сегодня  у  нас 
есть ресурсы, чтобы начать его 
решение в интересах людей. 
Предлагаю со следующего года 
возобновить индексацию пенсий 
работающим пенсионерам… Это 
будет действительно справедли-
во», – заявил глава государства, 
выступая на пленарной сессии 
Петербургского международного 
экономического форума.

«Советская Россия»

Детство, опаленное войной

22 ИЮНЯ – 
ДЕНЬ ПАМЯТИ И СКОРБИ
День памяти и скорби – одна из самых  трагических и скорб-

ных дат в истории нашей страны. Война не обошла стороной ни 
одну семью  в нашей стране. Память об этих  страшных событиях  
сохранилась навечно в сердцах очевидцев.

В преддверии этой даты – Дня памяти 
и скорби – мы встретились с жительницей 
Майкопа Галиной Георгиевной Дубовицкой. 
Она хорошо помнит начало войны, оккупа-
цию родной деревни, отправку семьи на 
работы в Латвию и ожидание возвращения 
домой. 

Галина Георгиевна родилась в Ленин-
градской области, в деревне Заполье. Ее 
отец работал на железной дороге.

– Станция была от нашей деревни 
всего в километре. Мама занималась до-
машним хозяйством. У нас был огород, 
держали корову. Довоенное детство мне 
вспоминается в теплых тонах: будто было 
всегда солнечно, радостно на душе. Нас у 
родителей было трое – старший брат, я 
и младший братик. Хорошо помню день на-
чала войны – 22 июня 1941 года. Над нашей 
деревней стали очень низко летать само-
леты с красными звездами. У нас за де-
ревней был аэродром для сельхозавиации, 
но это были совсем иные самолеты. Мы, 
детвора, конечно же, обрадовались – бежа-
ли за самолетами, махали им руками.  А уже 
через некоторое время в небе появились 
другие самолеты – большие, со свастикой 
на крыльях. Они летели по направлению к 
Ленинграду. В небе стоял сплошной гул, 
слышались взрывы, – делится воспомина-
ниями Галина Дубовицкая.

Своего отца с самого первого дня войны 
дети уже не видели, а вскоре пришло со-
общение, что он погиб во время  очередной 

бомбежки железнодорожной станции.
При наступлении фашистских войск 

многие жители, у кого была лошадь, телега, 
успели покинуть деревню.

– А  мы так и остались. Куда, да и на чем 
было нам ехать?! Дома остались мама, нас 
трое детей да старенький дедушка. Когда 
немцы заняли деревню, они сожгли большую 
часть домов, в том числе и наш, чтобы от-
крыть обзор на Ленинград. Правда, перед 
этим нам разрешили кое-что вынести из 
дома. Мама с дедушкой собрали кое-какие 
вещи, постель да пару кастрюль – вот с 
этим добром мы и остались под открытым 
небом в декабре. Хорошо, соседи с других 
улиц, там, где дома не были разрушены, 
приютили нас. Кстати, нам даже остави-
ли корову! Но староста, а это был один 
из жителей нашей деревни, велел всем, 
кто держал корову, сдавать на приемный 
пункт молоко. Носили сдавать молоко в 
основном мы, дети, – рассказывает Галина 
Георгиевна.

По ее словам, часто их мама рано утром 
отправлялась на принудительные работы 
рыть окопы. Уходя, она просила соседку 
Пелагею, если вдруг с ней что-то случится, а 
бывало те, кто рыл окопы, попадали под бом-
бежку, не бросать детей на произвол судьбы.

В один из морозных декабрьских дней 
1943 года немцы стали выгонять всех жителей 
деревни из домов.

– Помню: дверь –  нараспашку, солдат 
с автоматом в руках командует нам: 

«Шнель!» Хорошо, что и мама, и дедушка 
были дома. Испуганная мама спросила: «Де-
тей брать с собой?» Немец кивнул, дулом 
автомата указал на теплые вещи, краюху 
хлеба и сказал на ломаном русском: «Надо 
брать кушать, одежда… ехать далеко», – 
со слезами на глазах вспоминает Галина 
Георгиевна.

В  товарных вагонах
На сборы дали немного времени. Женщин,  

стариков и  детвору  усадили на телеги и по-
везли на железнодорожную станцию. А уже 
там всех погрузили в товарные вагоны.

– Я запомнила такой эпизод: женщина с 
детьми вышла из вагона и, вроде бы  как  за-
мешкавшись, ушла в сторону леса, который 
был на другой стороне железнодорожного 
пути. Фашисты, к счастью, этого не увиде-
ли. Может, и нашей маме и дедушке нужно 
было бы так рискнуть – кто знает. Мы 
ехали в поезде несколько дней, он изредка 
останавливался, в вагоны подсаживались 
новые пассажиры. В дороге нас не кормили – 
хорошо, что мама захватила из дому еду и 
мы особо не голодали. Так мы приехали в 
Латвию, в город Цесис, – вспоминает Галина 
Дубовицкая.

Всех прибывших на поезде вывели из 
вагонов и построили на привокзальной площа-
ди. Их семью – маму, детей и дедушку – для 
помощи по хозяйству забрал к себе угрюмого 
вида старик.

– Нас определили жить в том же доме, 
где жили хозяева – этот старик и его супру-
га, только в другой небольшой комнате с 
земляным полом. В  этой комнате из мебели 
было: пара топчанов и стол. Маму опре-
делили работать на ферму, доить коров, 
а старшего брата Александра назначили 
пастухом. Маму и брата, как работников, 
пусть  скудно ,  но  
кормили, а на меня, 
младшего брата  и 
на дедушку хозяева 
давали картошку, 
например, или све-
клу, совсем немно-
го, и мама готовила 
из этих продуктов 
нам еду. Старший 
брат иногда от сво-
его обеда утаивал 
кусочек сыра  или 
пирога и приносил 
нам. Мама много ра-
ботала, уставала. 
Вечером, когда она 
возвращалась  до-
мой, мы все вместе 
усаживались на топ-
чан, и мама нас успо-
каивала, гладила по 
голове и говорила, 
что скоро весь этот кошмар закончится  
и мы вернемся домой, – вспоминает Галина 
Георгиевна.

Только в декабре 1944 года их  семья  – в 
числе других, кто были угнаны, смогли  вер-
нуться  домой.

Возвращение домой
– Мы кое-как, с пересадками, добрались 

до железнодорожной станции Передольской,  
и уже оттуда пешком почти пять киломе-

тров шли до своей деревни. Помню: мама 
шла и плакала от счастья, что мы верну-
лась на родину. Первое время мы жили у 
людей, пока дедушка не построил совсем 
маленький, площадью в десять квадратных 
метров, домик. На нашем же участке чуть 
поодаль стоял амбар, чудом уцелевший при 
пожаре. Дедушка, а ему было уже почти 80 
лет, сам разобрал амбар и из этих бревен 
выстроил дом. У  меня даже сохранилась 
фотография этого дома, – рассказывает 
Галина Георгиевна.

По ее словам, в этом доме их  семья 
прожила более десяти лет. Большую часть 
единственной комнаты занимали печка и 
железная кровать, что осталась от пожара 
в старом доме.

– Матрасы и подушки были набиты со-
ломой. Мама, я и младший братик спали на 
кровати, а старший брат и дедушка – на 
полу. Потом уже, в мирное время, к дому 
соорудили и пристройку, – говорит Галина 
Дубовицкая.

Окончив семилетку, она поступила 
в строительный техникум в Ленинграде. 
Вышла замуж за фронтовика, участника 
Великой Отечественной войны Леонида Фе-
доровича Дубовицкого и в 1957 году уехала 
с супругом на его родину, в Майкоп.

– Чем старше становишься, тем от-
четливее понимаешь весь ужас тех во-
енных лет, – прерывает свой рассказ от 
нахлынувших чувств и воспоминаний Галина 
Георгиевна. – Это только потом, огля-
дываясь назад, осознаешь, что мы, наша 
семья чудом уцелели и выжили. В своей 
деревне не попали под бомбежки, не умерли 
по дороге в Латвию – в этом продуваемом 
всеми декабрьскими ветрами вагоне люди 
замерзали, болели, умирали и от холода, и 
от голода. И то, что нас, маму, дедушку, 

детей не разлучили на чужбине, это тоже 
большое везение. Мы бы, конечно же, погиб-
ли поодиночке. О чем мне, прошедшей весь 
этот ад, думается накануне этой скорбной 
даты? Конечно же, о том, чтобы подобное 
больше никогда не повторилось!

Анна РАЕВСКАЯ

(Фотографии предоставлены
из семейного архива)


